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◎专家发言摘要（按发言顺序整理）

为大力弘扬劳模精神、劳动精神、工匠精神，在

“五一”国际劳动节即将到来之际,由中共辽宁省委宣

传部、辽宁省总工会、鞍钢集团有限公司、中共鞍山

市委宣传部、中共本溪市委宣传部联合摄制，北方联

合影视集团有限公司、博纳影业集团股份有限公司、

华夏电影发行有限责任公司、中华全国总工会文工

团、人民网股份有限公司、万达电影股份有限公司联

合出品的工业题材电影《钢铁意志》于4月21日在京

举行研讨会。

本次活动由中国电影家协会、中华全国总工会

劳动和经济工作部、中国机械冶金建材工会全国委

员会、中华全国总工会文工团、人民网、中共辽宁省

委宣传部主办，由《电影艺术》杂志社、北方联合影视

集团有限公司承办。

中宣部电影局副局长陆亮，中国电影家协会分

党组副书记、秘书长闫少非，中共辽宁省委宣传部副

部长杨利景，中华全国总工会文工团话剧团团长尚

大庆，中共辽宁省委宣传部电影处处长李姝，辽宁省

委宣传部电影处二级主任科员赵太中，影片出品方

北方联合影视集团董事长韩涛，电影《钢铁意志》导

演宁海强，制片人刘沿赓，演员赵晓明、苏丽，以及鞍

钢集团全国劳模曲晓东、首钢集团全国劳模刘宏、河

钢集团全国劳模唐笑宇等参加了研讨会。

《钢铁意志》是一部以鞍钢为切入点，讲述我们党

在建国初期带领以劳模孟泰为代表的工人阶级克服种

种艰难险阻，以钢铁般的意志炼出第一炉铁水，生产出

钢铁有力支援全国解放、抗美援朝、经济建设的故事。

杨利景在致辞中表示，《钢铁意志》是在建党百

年之际应运而生的，是一部工业题材献礼影片。该

片得到中宣部电影局全程指导与支持，被中宣部列

入迎接党的二十大重点影片，被全国总工会列为“喜

迎二十大，建功新时代”系列主题活动重点推荐影

片。拍摄《钢铁意志》既是对我党百年华诞的深情献

礼，也是对劳模英雄的讴歌赞美，更是对斗争精神的

继承发扬，有很强的现实意义。

宁海强介绍，《钢铁意志》中的人物形象塑造是有原

型的，是在真实基础上的艺术创造，所以才能做到既真

实又可爱、可敬，比如孟泰是新中国第一代钢铁工人的

代表，是他们爱国奉献精神的集中体现，为了国家建设，

不管形势和环境有多难，总是默默坚守着，正是这份坚

守才为国家创造了无数个奇迹。《钢铁意志》找到那个时

代钢铁人的“灵魂”，传达出了中国人坚韧不拔精神。

尚大庆表示，目前，正在开展“向英雄模范致敬，

争做新时代高素质产业工人——全国企业职工观看

电影《钢铁意志》主题活动”，许多国有大中型企业通

过举办影评、征文等活动，把观影活动引向深入，电

影《钢铁意志》正在转化和凝聚为强大的精神力量，

成为推动工作的有力抓手。

研讨会现场，中央文史研究馆馆员、中国文联原

副主席仲呈祥，北京电影学院原党委书记、教授侯光

明，中国电影集团公司原董事长焦宏奋，中国文联电

影艺术中心常务副主任宋智勤，全国政协委员、《当

代电影》社长、主编皇甫宜川，北京大学艺术学院副

院长、教授李道新，电影频道节目中心节目部主任董

瑞峰，中国文联电影艺术中心研究员、《电影艺术》主

编谭政，中国文艺评论家协会新媒体委员秘书长、

“影视风向标”主编胡建礼，人民网首席记者郭冠华

等电影界专家就影片的主题立意、艺术特点、价值内

涵、现实意义等展开讨论。

专家高度赞扬了电影《钢铁意志》“主题鲜明、大

气磅礴”，认为影片立足基本史实、艺术再现新中国

第一炉铁水诞生及新中国钢铁工业发展的历程，既

有恢弘的史诗般的特点，又极具现实意义，是一部近

年来少见的工业题材的优秀作品，是主旋律工业题

材影片在新时代的成功探索。

专家同时认为，电影《钢铁意志》在艺术上也很

有特色，具有鲜明的时代气息，视觉冲击力强，营造

出浓郁的社会主义工业美学的氛围。

劳模代表介绍了自己工作的情况，代表广大职

工表达了观看电影《钢铁意志》的激动心情，希望今

后能在银幕上看到更多更好的工业题材的影片，受

到更大的教育和激励。

研讨会最后，陆亮作了总结发言，他表示，电影

《钢铁意志》是一部思想性、艺术性、观赏性俱佳的影

片，讲的是历史故事，但是有很强的政治意义和时代

意义，希望能作为深入学习宣传贯彻习近平新时代

中国特色社会主义思想及党的二十大精神有效载体

发挥更大的作用。
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工业题材在新时代的成功探索

候光明（北京电影学院原党委书

记、教授）

《钢铁意志》的价值主要在于两个方面，

第一，本片作为工业题材的主旋律电影，在

新时代有所探索、有所成功、有所创新。在

新时代背景下，主旋律电影创作需要在观赏

性、思想性和艺术性上不断地破题创新，体

现文化自觉，书写时代的中国故事。

第二，本片拓展了荒原美学，展现了东北地

方文化的传承发展，某种意义上看，也丰富构建

了中国特色、中国风格和中国电影学派的结构。

具有普遍的借鉴启示意义

焦宏奋（中国电影集团公司原董事长）

《钢铁意志》成功展示了东北解放后，中

国人民解放军接收鞍钢，恢复生产的过程。

影片真实、生动、感人，是一部难得的工业题

材的优秀电影。

电影从项目策划、剧本创作、主创组合、

拍摄制作、宣传发行，每一个环节都精心组

织，认真扎实实施，成效可圈可点。从票房

来看，这部影片通过长线发行，获得了过亿

票房，非常不容易，这对今后做好重点主旋

律电影的创作具有宝贵的借鉴启示作用。

通过“气势”传达，传递“钢铁意志”

闫少非（中国电影家协会分党组

副书记、秘书长）

《钢铁意志》是一部精心打造的影片，它

以鞍钢为原型，展现了新中国成立后钢铁工

业的发展历程和钢铁工人的奋斗精神。

影片讲述了新中国第一代钢铁人用坚

韧不拔之气，解决了钢少问题。这种“气”在

影片中“一气贯通”，没有任何间断，非常流

畅，而且这个“气”随着故事的推进不断加

强，不断被赋能。影片通过这种“气势”的传

达，观照现实，传递“钢铁意志”。

伟大的实践孕育出优秀的作品

仲呈祥（中央文史研究馆馆员，中

国文联原副主席）：

今天研讨会来了三位劳模，我之所以建

议他们先分享真实的观影感受，原因只有

一条，马克思、恩格斯都谈到过一个观点，

一部文艺作品最权威的评判者是人，尤其

是文艺作品所表现的对象，更是最权威的

评判者。

如果没有孟泰等老一辈钢铁人和在座

的三位劳模这两代人的传承，就不会有这

部《钢铁意志》，是你们的伟大实践在孕育

着艺术。当艺术真正置身于伟大的实践之

后，经受住了人民的检验，这部作品必将反

过来推动人民对历史的贡献。

以艺术的真实再现历史的真实

宋智勤（中国文联电影艺术中心

常务副主任）

《钢铁意志》是近几年来少有的工业题

材电影优秀之作，影片主要讲述鞍钢第一

代钢铁人为新中国建设和发展努力炼出钢

铁的故事，形象生动地描绘了在新中国建

立前后，中国共产党带领人民翻身得解放，

积极投身国家建设的伟大历程。

影片以现实主义和浪漫主义相结合的

手法，以艺术的真实再现历史的真实。爱

情和悬疑的副线安排合理紧凑，与主线贴

合严实，交相辉映。

传承和发扬“钢铁意志”

皇甫宜川（全国政协委员，《当代

电影》社长、主编）

《钢铁意志》成功塑造了赵铁池这样一

位外表淳朴、内心情感丰富、无私无畏，具有

鲜明个性的新中国钢铁事业的开拓者的形

象。这部影片给工业题材的电影提供了非

常好的文本。

影片的章回结构增加了影片的历史

感，人物的传奇色彩和敌我斗争的复杂性

加强了影片的叙事节奏和观赏性，在宏大

的历史背景中，较好地呈现了革命军人的

精神气质和普通工人从旧有身份转变为新

中国工人阶级后的精神面貌。在影像的表

意上，工厂与自然环境构成的壮美镜头，与

影片所表达的精神内核融为一体，充满了

情感张力。

呈现文化自觉和电影自信

李道新（北京大学艺术学院副院

长、教授）

《钢铁意志》是一部有力度、有质感、有

情怀、有创新的新主流国产影片，也是一部

有厚度、有重量的以钢铁为题材的重工业题

材电影。

这部影片用到了“意志”这个概念，

它与钢铁联系在一起的时候，已经内化

为中国人内心深处的一种信念。钢铁给

予 中 国 人 的 是 意 志 ，是 一 种 精 神 的 力

量。电影从叙事、情感、美学的表达，以

及内在的理念，呈现出当下的一种文化

自觉和文化自信。

一首钢铁人的英雄史诗

董瑞峰（电影频道节目中心节目

部主任）

《钢铁意志》是工业题材电影的一次成

功回归。对于电影创作而言，这其实是一个

富矿，对于辽宁的电影事业而言，这也是独

特的电影文化资源和历史优势。

影片价值远远超过大家对文本的解

读。这部电影是新中国成立后对钢铁工业

革命的一首礼赞，也是钢铁人的英雄史诗，

既描写了钢铁硬汉，也有侠骨柔情。在这个

时代，我们特别需要弘扬工匠精神与劳模

精神。

故事切入点精要，叙事视角新颖

胡建礼（中国文艺评论家协会新

媒体委员会秘书长，“影视风向

标”主编）

《钢铁意志》的故事切入点非常精要，

叙事视角新颖，是一部难得的工业题材

佳作。

影片从第一炉铁水出炉的过程切入叙

事，视角非常新颖，具有吸引力，为影片增添

了新鲜感，能对观众产生持续的吸引力。本

片的戏剧冲突密集且强烈，人物的目标层层

推进，这种叙事结构对于年轻观众来说就像

游戏闯关的体验，一关接着一关，能够吸引

更广泛的观众群体。

具有强烈的现实意义

郭冠华（人民网首席记者）

《钢铁意志》填补了多年来电影题材的

空白，让很多年轻观众了解到了新中国第一

炉铁水诞生的历史过程，能够感受到深厚的

家国情怀。这部电影有很强的现实意义。

我国第一代钢铁人曾经有很多技术难题，但

是他们依然能够攻坚克难。生活在和平年

代的我们，也要继续发扬自力更生、艰苦奋

斗的精神，继承老一辈钢铁人身上的优良

传统。

具备真实时代氛围和情感基础

谭政（《电影艺术》主编）

《钢铁意志》塑造了新中国成立前后

的第一代工人群体形象，讲述了从战场上

战胜敌人到工业战线上建设新中国身份

转换的感人故事，是在宏大叙事中为百废

待兴的新中国建设立下汗马功劳的工人

群体和英雄形象画像立传的一部有意义

的影片。

影片在意象设置、多线索融合、细节

埋设等方面的精心安排，体现了较高的制

作水准，也让影片具有丰厚的真实时代氛

围和情感基础。

参与影片表演受益匪浅

赵晓明（《钢铁意志》主演）

参与《钢铁意志》的表演受益匪浅，感觉

像上了一堂生动的政治课与历史课，影片中

演绎的拥护共产党的段落，不仅是角色的呈

现，也是演员真实的情感表达。

展现了最真实、生动的底层女性形象

苏丽（《钢铁意志》主演）

《钢铁意志》中对女性角色的呈现摆脱

了以往类型片中小情小爱的窠臼，展现了最

真实、生动的底层女性形象，主创团队在每

一个细节上的打磨，成就了影片在人物呈现

上的真实。

直观展现出钢铁工人的风采

曲晓东（鞍钢集团全国劳模）

从电影《钢铁意志》中可以感受到孟泰

和技术专家对我们的影响一直到今天，鞍钢

从新中国建国初期恢复生产，到现在拥有九

大钢铁生产基地，展现出了蓬勃的发展势

头，几十年来，鞍钢的生产条件和设备装备

发生了变化，但是从老英雄孟泰开始传承下

来的这种热爱劳动、诚实劳动、忠于党、忠于

人民的劳模精神没有改变。

《钢铁意志》这部影片的成功上映，很直

观展现出钢铁工人的风采，很接地气，也很

贴近实际，激发了产业工人的劳动热情，也

激发了工人阶级的爱国情怀。

令人热泪盈眶，心潮澎湃

刘宏（首钢集团全国劳模）

《钢铁意志》令人热泪盈眶，心潮澎湃，

是当下非常稀缺的工业题材、钢铁题材的影

片。这样的影片应该让更多观众尤其是年

轻一代观众观看，在他们树立世界观、人生

观、价值观的关键阶段，多了解钢铁工业及

其精神。

时代呼唤钢铁意志，需要劳模精神、劳

动精神和工匠精神，作为新时代的钢铁人，

需要把钢铁意志融入到工作、科研中，攻坚

克难，凭着这种钢铁意志必将实现钢铁工业

的腾飞，再创辉煌。

看到第一代钢铁人的执着与信仰

唐笑宇（河钢集团全国劳模）

《钢铁意志》是一部优秀的文艺作品，可

以激发大家的奋进力量。影片的内容能够

使人产生强烈的共鸣，使现在的观众更直观

地重温鞍钢老一辈劳动模范孟泰、王崇伦的

故事。

这部影片使人看到新中国第一代钢铁

人的执着与信仰，作为新时代的产业工人，

要大力弘扬劳模精神、劳动精神和工匠精

神，勤学苦练，深入钻研，敢于创新，敢为人

先，把老一辈钢铁人的本领和精神传承

下去。

■文 / 本报记者 赵丽


